

# LA TEMPRANA EDAD MEDIA

## Resumen de contenido (1)

### Aspectos Sociopolítico.

#### 1) DEL BAJO IMPERIO A LA ALTA EDAD MEDIA

El bajo imperio corresponde a la época que sigue a la crisis del s.III. El siglo II marca el auge del esplendor romano con los Antoninos (Cómodo 180-192 DC.). a esta le sucede la dinastía Severa, sus representantes trajeron a Roma el resentimiento de las provincias y quisieron suplantar las tradiciones por las de África o Siria.

La fuerza militar fue el apoyo del poder político. Roma pierde autoridad como cabeza del imperio, las provincias elevan al trono a uno de los suyos y así adquieren poder. Nada quedo del orden antiguo, entonces comienza un periodo de anarquía militar en donde aparecen peleas entre jefes, la mayor preocupación era eliminar a los rivales.

Paralelamente los primeros invasores germanos atraviesan e invaden las provincias sin encontrar oposición. Claudio II y Aureliano comienzan a restablecer el orden expulsando a los invasores y sometiendo a una sola autoridad a todo el territorio del imperio, de esta manera se forma un nuevo orden político: el DOMINATUS, que después perfeccionaría Dioclesiano.

El imperio imito la autocracia persa y se organizo bajo la voluntad de un amo apoyado en una fuerza militar. La primera medida de Dioclesiano para restaurara el imperio fue la persecución de los cristianos para resguardar lo tradicionales cultos romanos pero el cristianismo tenia mucha fuerza y Dioclesiano fracaso. Teodosio volvió a la política de Dioclesiano, estableció el cristianismo como religión y inicio la persecución de los paganos. Para esta época los hunos se lanzaron a las fronteras romanas obligando a los visigodos a refugiarse dentro de los límites del imperio. Al principio los visigodos fueron pacíficos luego violentos. Teodosio en su gobierno (379-395) los mantuvo tranquilos.

Al morir Teodosio visigodos libres reanudan sus disturbios. La crisis del S.III abre en el imperio romano una época de disgregación política y cultural. Esta crisis intenta ser sofocada a través de la implantación de autocracias, realizada por los emperadores, entre ellos los más importantes Dioclesiano y Constantino. La crisis se extendió también en los campos, causo disminución de la clase servil, aumento de colonos libres, éxodo rural que deriva en una concentración urbana y crisis política. La solución estaba en acentuar la intervención del estado y Dioclesiano implementa una política de control de producción y precios, esto significaba que el colono, el soldado y los artesanos debían mantenerse en sus oficios. Se produce una baratura de los costos lo que llevo a un comercio paralelo.

Intervencionalismo estatal. Consecuencias: polarización de las clases económicas; pues latifundistas se hicieron mientras que la pobreza crecía en las clases trabajadoras. Dioclesiano y Constantino fueron los que reordenaron el estado imperial. El centro del nuevo estado era el dominus con un señor que reemplazaba al príncipe, haciendo que todos los integrantes del imperio pasaran a ser siervos de el; las magistraturas fueron reemplazadas por una burocracia conformada por agentes personales del autócrata. Se delega el poder a funcionarios. La concentración de autoridad conduce a la división del imperio. En el siglo IV el imperio vuelve a recaer en una sola mano por conflictos de poder pero con la muerte de Teodosio (395) la división del imperio queda consagrada en occidente y oriente.

La crisis económica social y política correspondía a una crisis también espiritual. Entre todas las influencias orientales el cristianismo fue la más importante. Religiones como la de mitra y del sol y particularmente el cristianismo recibieron la adhesión de grupos numerosos y la fe romana quedo relegada solo a zonas rurales, los paganos. El estado se adhirió a la fe cristiana para aprovechar la influencia de la iglesia que se modela según los esquemas del estado romano; se elabora una nueva concepción de la vida con elementos romanos y orientales. La crisis dio lugar a una modificación étnica pues los germanos se introdujeron en el imperio y

---

1 Resumen realizado por **Ignacio Matías Crifasi**, estudiante del Profesorado ESB y Polimodal en Historia con trayecto en Cs. Sociales por el I.S.F.D. y T. N° 42: "Leopoldo Marechal", San Miguel, Buenos Aires, Argentina-

ocuparon puestos en la vida económico social y política.

El emperador Teodosio muere en 395, sus hijos le sucedieron: Honorio como emperador de occidente, y Arcadio como emperador de oriente. Ambos se manejaron como enemigos. A la muerte de Teodosio los visigodos al mando de Alarico comienzan su invasión. Arcadio los impulsa al imperio occidental donde se instalaron. En 406 otras tribus germánicas invaden el imperio occidental. En 423 Valentiniano (sucesor de Honorio) quiere asimilar a los invasores a sus tropas pero cada vez más se perdía el control del imperio, los jefes bárbaros mandaban y en 455 cuando Valentiniano muere estos se apoderan del trono. 476 depusieron a Rómulo Augustulo. El imperio estaba disgregado y solo la idea de unidad subsistía a través de la iglesia.

## 2) LOS REINOS ROMANOGERMÁNICOS.

A causa de las invasiones el imperio de occidente adquiere una fisonomía distinta a la del oriente. Este último fue consagrado cada vez más por las influencias orientales y griegas. En occidente en cambio el hecho fue la ocupación por parte de tribus germánicas que darían un nuevo aspecto. Tres grupos invasores los suevos se ubicaron en Galicia, los alanos en Portugal y los vándalos en el sur de España fundando Vandalucia. Los anglos, sajones y jutos fundaron varios reinos autónomos en gran Bretaña. Por su parte los burgundios se ubicaron en Provenza. El imperio solo conservaba la Galia del norte pues la del sur había sido permitidamente ocupada por el reino visigodo para mantener alejados a los invasores del imperio. Odoacro queda como señor de Italia (germano), mientras que el emperador de oriente decide recuperar la península enviando al rey ostrogodo Teodorico. Este mata al otro en el 493, pero funda su propio imperio en Italia y corta relación con Bizancio.

Nada quedó a fines del siglo V del imperio de occidente solo un grupo de reinos hostiles entre sí, de estos reinos los primeros en desaparecer fueron los suevos y alanos a causa de los visigodos quienes hicieron migrar a los vándalos establecidos en el norte de África a las órdenes de Genserico formando un reino que duró hasta que los bizantinos lo conquistaron en 534. Ostrogodos en cambio con un reino formado por Teodorico alcanzaron la hegemonía que los distinguió del resto de los reyes bárbaros (fuerza militar, habilidad política) esta situación perduró hasta su muerte 526; Teodorico quiso legitimizar su poder para ello mantuvo relaciones con el imperio de oriente y ajustarse a las normas para evitar rivalidades con Constantinopla. Fue reticente con los sometidos. Su política fue imitada por otros reinos. En los últimos años de su vida chocó con Constantinopla porque pensó que conspiraban contra él. Su política perduró a través de sus sucesores. La hostilidad contra los romanos creció y el imperio bizantino emprendió campaña contra el reino ostrogodo que terminó a los 20 años con su caída. Italia se transformó en provincia bizantina y solo quedó de los ostrogodos la política de los sometidos que imitaron reyes de otros estados.

Los burgundios desaparecieron a pesar de que eran el reino más cercano al imperio. El reino burgundio era demasiado débil para resistir al pueblo franco, que desde Galia quiso reunir toda su autoridad. El reino visigodo fue el reino que más duró, primero en Galia y España luego solo en España por obra de los francos. Su capital era Toledo, los visigodos estuvieron bajo el dominio de Teodorico quien les impuso su política. Los visigodos también sufrieron la invasión de los bizantinos y por influencia de ellos adoptaron el catolicismo ortodoxo. El reino subsistió hasta principios del siglo VIII por la invasión musulmana.

Los jutos sajones y anglos fundaron varios estados autónomos. Los francos fundados por Clovis se dividieron en varios señoríos. La dinastía de Clovis o Merovingia mantuvo el poder pero vio decrecer su autoridad. Una nueva dinastía sería fundada, la Carolingia de la cual Carlomagno podría más adelante restaurar el imperio occidental. Carlos Martel fue el que detuvo a musulmanes, este fue el padre de Pepino el Breve, y este a su vez el de Carlomagno.

El período que va desde el bajo imperio a la constitución del imperio Carolingio se caracteriza por la presencia de reinos romano germánicos. La política puesta en práctica por los conquistadores dio lugar a los estados medievales, políticamente se formaron monarquías con tradición romana. El absolutismo del bajo imperio triunfó por sobre las tradiciones romanas. La

crisis se acentuó y cayeron ciudades y el comercio, mientras evolucionaba la economía rural. La iglesia romana hizo fuertes progresos aquí se conservó la tradición del imperio; por la conversión de pueblos a su fe adquirió importancia en lo político y cultural. La iglesia conservó la lengua latina.

### 3) EL IMPERIO BIZANTINO

Producida la división del Imperio (395), Oriente quedó en manos de emperadores de Constantinopla que afirmaron sus derechos sobre Occidente. Tras el reinado de Arcadio (395-408) subió al trono Teodosio II que reinó hasta 450, durante ese período las dificultades fueron numerosas pues el peligro de invasiones estaba latente, también había disturbios internos y para precaverse Teodosio II manda a construir una muralla que protegiera la frontera norte, pero las dificultades no se solucionaban porque la hostilidad provenía de distintos cortesanos y de controversias religiosas a raíz de la ideología adoptada por Nestorio. Teodosio II llevo a cabo 2 obras:

- ordenación del código que por él se llamo teodosiano
- fundación de universidad de Constantinopla

A su muerte surgieron nuevas dificultades por la lucha de poder. Tras reinado de Marciano, sube León I (457-474) cuyo poder fue sostenido por tropas mercenarias, (de origen isáurico) que trajo a Constantinopla para contrarrestar a las tropas germánicas. A la larga los isaurios, cuando muere León I, llevan al trono a uno de ellos Zenón que se queda en el trono hasta 491. A él se le debe el intento de reconquistar el imperio de occidente, enviando a Teodorico Amalo para que sometiera a Odoacro. Constantinopla no quiso abandonar la parte occidental del imperio, el fracaso condujo al sucesor de Zenón, Anastasio (491-518) a modificar la política sosteniendo que los intereses del imperio estaban en oriente. Y no se equivocaba pues tobo que soportar los embates de pueblos eslavos y búlgaros, además de la invasión mas profunda que tuvo por ese entonces con los persas (502).

El abandono total de occidente no era aceptado por los de tradición romana y la disnatia Justiniano (comenzó con la muerte de Anastasio), retomo la reconquista de esa mitad del imperio. Justino I emperador de 518-527 era campesino y a este lo ayudo su sobrino Justiniano en el delineamiento de una nueva política, quien luego lo sucede. Había que reanudar relaciones con el occidente y Justiniano procuro reconciliarse con el papado situación que trae simpatías de los romanos. En el gobierno de Justiniano 527-565 ejerció influencia su mujer Teodora y tuvo que resistir una conspiración, pero a partir de eso su poder se afirmo y organiza internamente el Estado y la política exterior.

Persas, eslavos y magiares obligaron a Justiniano a implementar seguridad en el imperio perfeccionando el sistema de fortificaciones, se acrecentaron los recursos del fisco mediante una reforma financiera y administrativa para mantener un gran ejército. Logra la paz con los persas para dedicarse a occidente, mediante su fuerza al mando de Belisario, que terminan con el reino Vándalo en 533. Luego se dedico a los ostrogodos pero estos presentaron resistencia y la corte dilato la resolución. En 553 Italia quedo libre de ostrogodos, y Constantinopla la organizo como provincia romana.

Justiniano también se preocupo por los conflictos religiosos para asegurarse la autoridad ante la Iglesia, suprimió la universidad de Constantinopla y estableció un sistema jurídico. La morir Justiniano su obra se vio amenazada por nuevos enemigos y ninguno de los emperadores que le siguieron reunió las cualidades que se requerían para hacer frente a disturbio interiores y exteriores. Los lombardos atacan Italia, los avaros ingresan por el danubio y se desencadena una guerra contra el imperio que dura hasta 591. El ejército lleva al trono a Focas, esto empeora la situación, entonces sube el exarca Heraclio (610-641) y para el avance del enemigo.

La situación era grave en el interior por rivalidades de diferentes grupos y por querellas religiosas, y en el exterior por el avance de enemigos: eslavos y avaros amenazaban la frontera norte, persas en 612 lanzan invasión contra Capadocia penetrando en territorio imperial sin que Heraclio pueda contenerlos. Por este motivo el emperador se desalienta y

recibe apoyo del patriarca Sergio y dinero de la Iglesia para reorganizar el ejército. De 619 a 622 Heraclio prepara un poderoso ejército para detener el avance persa después de haber pactado con los avaros. En 626 persas y avaros se lanzan contra Constantinopla, que se salvo a duras penas. Esta guerra dejo sin fuerza a los dos ejércitos de modo que ambos imperios quedaron vulnerables al ataque de otra potencia: los árabes.

En 636 árabes se apoderan de siria y Persia y cuando muere Heraclio se lanzan contra Egipto, que terminan dominándolo en 642. El imperio bizantino para esa época había cambiado: diferentes pueblos eslavos y mongolicos imponen su sello a algunas comarcas originando la formación de colectividades que coexistían en un mismo orden político. La influencia de los eslavos fue la más importante pero la tradición helena se sobrepuso y extinguió la lengua latina. La crisis interior se agudizo, los diferentes grupos que aspiraban al poder y las distintas concepciones religiosas condujeron a una situación de crisis en el imperio implementando el comienzo en 695 de una era de anarquía que duro hasta 717. Árabes atacan al imperio quedándose con las provincias del Asia menor, las tropas bizantinas imponen como emperador a un jefe militar León III en 717. Este reorganiza el régimen interior y logra contener a los musulmanes en 739, fijando el limite de su expansión en los montes Taurus, así Asia menor queda dentro del territorio de bizancio. León III adopta la religión iconoclasta (abolición de las imágenes) y con ello corta las relaciones con el occidente, época en que Carlomagno une a todo el occidente baja la religión cristiana.

#### 4) EL MUNDO MUSULMAN

Hasta el siglo VII los árabes eran un pueblo nomade, dividido en pequeñas tribus por el desierto de Arabia. Eran politeístas rendía culto a la piedra negra en la Kaaba, santuario ubicado en La Meca. Su organización política y económica correspondía a la de los pueblos nómadas ni el imperio bizantino, ni los persas sospechaban del poder de su fuerza. El profeta mahoma convirtió al politeísmo en un monoteísmo militante, de raíz judeocristiana.

Mahoma pertenecía a la familia de los coreichitas a la cual estaba confiada la custodia de la Kaaba y se dedico al comercio lo que lo empapo de distintas doctrinas y costumbres conociendo el monoteísmo judío del norte de siria y Arabia. Mahoma se casa con Kadija, separándose luego y dejándole el tiempo para la meditación y comienza a elaborar un pensamiento místico, así nace la fe islámica alrededor de la creencia de único Dios: Alá. Mahoma reforma la catequesis y se lo considera peligroso entonces huye de la meca y se radica en Yatreb, después llamado Medina, allí continuo con su catequesis con mas éxito gracias a la proximidad de comunidades judías y cristianas que hacia que fuese menos extraño el monoteísmo.

Su pensamiento fue evolucionando, afirmo la continuidad entre su fe y la de Abraham e instituyo un culto que luego seria aprobado por el santuario de la Kaaba. La nueva fe se tenia que hacer fuerte en la capital religiosa de los árabes (la meca), entonces Mahoma se lanza hacia ella en son de guerra. Los musulmanes sostenían la necesidad de una guerra santa para que triunfe su fe. La Meca cae en manos de Mahoma en 630 y Alá comienza a ser admitido por todas las tribus, reconocen a Mahoma como profeta del único Dios.

Al morir Mahoma su misión parecía cumplida, le dio a su pueblo una unidad y un ideal para la lucha, la doctrina del profeta quedo consignada en el Corán parte del cual escribieron sus discípulos. En 653 se ordena el texto por orden de Otmán y se lo divide en 114 capítulos. Puntos principales del dogma: creencia en un Dios único, Alá; en Ángeles, y en profetas de los cuales Mahoma es quien trae el mensaje de Dios a los hombres. Se advirtieron contradicciones entre la idea de juicio final y la idea de predestinación, esta última caracterizo la doctrina. El Islam es la sumisión a Dios y los que creían en esto eran islamitas o musulmanes, su deber era declarar la fe en Ala y Mahoma (plegaria, ayuno, limosna, y guerra santa destinada a conseguir la conversión de los infieles). Con su origen en el judaísmo y el cristianismo la religión musulmana alcanzo una concepción militante de la fe.

Surge en el mundo árabe y en las regiones conquistadas un gobierno teocrático, en el que el califa o sucesor del profeta reunía la autoridad política y religiosa. Los musulmanes

aprovecharon la influencia de los lugares que conquistaron: griega, siria, persa y romana. A ellos se debe la constitución de un gran ámbito económico que iba de china al estrecho de Gibraltar, por el cual circulaban en libertad productos, personas e ideas.

A la muerte de Mahoma los sucesores eligieron el sector mas allegado al profeta: 1- Abu Beker 2- Osmar 3-Otmán 4- Ali. Los musulmanes realizaron importantes conquistas: Abu Beker restableció la unidad de arabia apoderándose de Irak y Palestina. Osmar siguiendo la política de Abú Béker, sometió a Persia y a Siria y luego arrebató a Egipto, al Imperio Bizantino. Era el momento en que dos grandes imperios (Occidente y Oriente) estaban debilitados por la contienda que tuvieron, entonces fue fácil para los musulmanes. Osmar organiza los nuevos territorios según el Corán, pero aprovecha la experiencia político administrativa de los estados sometidos (persas y bizantinos) eligiendo como funcionarios a gran parte de sus burócratas. Al morir Osmar, le sucede Otmán y a raíz de esto aparecen varios grupos hostiles, que sostenían que solo los descendientes del profeta podían llegar al trono. Otmán es asesinado y se produce una guerra civil, de la que sale victorioso Alí (yerno de Mahoma). Los grupos de La Meca y Medina querían apoderarse del poder y las regiones conquistadas empezaron a pesar. Uno de los rivales de Alí (Moawiya) gobernador de Siria, lo derrota en 661 y funda una dinastía en Damasco, la de los Oméyades, que rigió hasta mediados del s VIII.

Los Oméyades organizaron el estado árabe, siguiendo los pasos de la administración bizantina. Este aparato estatal y militar proporcionó a los califas control sobre sus estados, mucha riqueza y capacidad expansiva. A fines del s VII los musulmanes se extendieron por el norte de África y Asia Menor, conquistando luego en el s VIII Transoxiana y España. En 717 quisieron sitiar Constantinopla, pero fracasaron y comenzaron su retirada por obra del emperador León III. Así mismo continuaron con los ataques en Europa y luego de ocupar la península ibérica, entraron en Francia donde los detuvo el mayordomo del reino franco: Carlos Martel en 732. La expansión del califato (territorio Gob. por califas) pareció peligrosa para algunos de ellos, entonces quisieron imponer el uso de la lengua árabe y afianzar el prestigio de la fe musulmana en pueblos conquistados, porque si los Oméyades los hacían, necesitaban que Siria tenga una religión capaz de competir con la de Arabia, pues allí residía el centro de su poder. A mediados del s VIII los Oméyades ven como se levante frente a ellos una fuerza de otra región del califato: El Irák. Luchas políticas y religiosas terminaron con el triunfo de Abul Abas, que en 750 pone fin a la dinastía de Damasco.

## 5) LA ÉPOCA DE CARLO MAGNO

La conquista de España por los musulmanes puso en contacto dos civilizaciones, esto obligó al mundo cristiano a adoptar una política para resguardarse del peligro. La reordenación del Imperio Occidental por los carolingios fue la consecuencia de ésta situación. Derrotados los visigodos en 711, los musulmanes se extendieron por toda la península, los fujitivos se refugiaron en valles del Cantábrico y unidos a pueblos de la región defendieron sus posesiones. Al contrario los valles pirenaicos quedaron libres y los musulmanes pudieron intentar la conquista del sur de las Galias. Hasta el 750 España fue un emirato que dependía de Damasco y la capital de Toledo fue reemplazada por Córdoba.

El califato Oméyade organizó el nuevo territorio y España fue una base sólido como para lanzarse desde allí hacia nuevas tierras en el Norte. Los reyes merovingios quisieron defender las fronteras pero sus intentos fueron vanos pues los musulmanes, ocuparon la Galia norte. Solo en 732 fueron contenidos, pero no por acción de los reyes, sino por el empuje de Carlos Martel. Las circunstancias favorecieron a los carolingios. Al finalizar el s VIII, estalló entre los musulmanes un conflicto entre los oméyades y los partidarios de Abul Abas, éste último logra imponerse en 750; pero un príncipe oméyade (Abderramán) el único que logra huir de la contienda, se dirige a España y asume el gobierno proclamándose único heredero del poder. Abderramán impuso la autoridad dentro de su reino e intentó aniquilar la resistencia de cristianos en el noroeste. Esta situación contuvo su expansión y permitió a Pepino el Breve (heredero de Carlos Martel) rechazar hacia el Pirineo a los invasores.

Pepino el Breve heredó el cargo de mayordomo del reino franco y en 751 despojó a Childerico y se proclamó rey franco con el apoyo del papado, inaugurando la dinastía carolingia. Por su

eficacia militar los musulmanes retrocedieron. Este nuevo rey había recibido apoyo de la iglesia, con el objeto de que la defendiera de los lombardos y que fuera el representante del cristianismo contra los invasores del Islam. Pepino contuvo a los lombardos y creció su alianza con Roma, por esto a su muerte (768) el papado apoyo a sus herederos, Carlos y Carlomán, de los cuáles el 1º quedó en el poder a partir de 771 y emprendió su política de conquista. Su preocupación fue Italia, donde los lombardos seguían amenazando al Papa.

En 774 Carlomagno pone en sitio a la ciudad de Pavia, donde estaba el rey lombardo, de esta lucha solo quedaron duques independientes en el sur, que reconocieron la soberanía de Carlomagno. También realizó otras operaciones militares: combatió en Germania donde los sajones se resistieron encabezados por Widukindo, vencidos finalmente en 780 Carlomagno organiza la administración del territorio y hace frente a otro levantamiento y a otro más dominado definitivamente en 803.

Carlomagno se enfrentó también con los avaros y los musulmanes: los avaros fueron aniquilados en campañas y los musulmanes fueron rechazados del territorio francés, pero el peligro estaba latente porque ellos tenían la posesión de los pasos del Pirineo, que les permitía volver. Por esta causa Carlomagno proyecta una conquista, que consistía en establecer una zona de seguridad del otro lado del Pirineo. Los ejércitos francos al mando de Rolando (sobrino de Carlomagno) fueron aniquilados por pueblos de las montañas, pero Carlomagno renovó sus fuerzas y logró apoderarse de la región que va del río Ebro a los Pirineos y organizó una MARCA o provincia fortificada que servía de límite al Imperio. Marcas semejantes al mando de marqueses organizó en el Elba y en Austria.

Así Carlomagno constituyó un vasto Imperio. La fuerza del nuevo Imperio provenía del poder del pueblo franco y del genio militar y político de Carlomagno, pero la inspiración provenía del papado. A principios del s VIII el papado había acrecentado su autoridad, gracias a la política de Gregorio El Grande y la iglesia adquirió una organización autocrática y jerárquica, por la aceptación de la autoridad pontificia. La conversión de diversos pueblos permitió ésta evolución y al finalizar el s VIII el papado poseía una autoridad, que le permitía imponer sobre la vida fuera del imperio de Occidente. Solo le faltaba una fuerza poderosa para hacer respetar sus decisiones. El pueblo franco aceptó ésta misión por medio de los duques de Australia y desde entonces la unión de ambos poderes fue importante. El papa León III coronó a Carlomagno como emperador en el 800 y desde entonces fue reconocido por la iglesia como fuerza militar y como único restaurador de la antigua grandeza romana. La verdad es que Carlomagno también estaba motivado a restaurar el imperio, pero la supervivencia del imperio de Oriente, le impedía cumplir con sus objetivos.

La idea de restauración del imperio surgió como una posibilidad de organizar una defensa eficaz contra el avance de los musulmanes, ya que si el imperio estaba disgregado y dividido en reinos débiles, resultaría más fácil para éstos apoderarse del Imperio. Carlomagno fue el precursor de ésta política y necesitó cambiar la ideología religiosa de los cristianos (basada en la evangelización pacífica) por una idea de militancia religiosa, ante esto los cristianos implementaron la idea de evangelización ya no pacífica y reflejada a posteriori en las cruzadas. Las guerras en defensa del papado y las campañas contra infieles en Germania y España, revelan la intención de imponer por la fuerza, la fe de los conquistadores.

Si fue vasto el esfuerzo de Carlomagno para conquistar su imperio, lo fue más aún el intento de organizarlo y evitar que sucumbiera. Este peligro provenía de distintas causas:

- Insuficiencia para mantener en contacto las áreas que estaban bajo un mismo mando político.
- Ni el sistema de puentes y caminos, ni la organización económica y financiera, permitía la intercomunicación entre las regiones y cada una de ella se desarrollaba de manera autónoma, por las ambiciones de sus representantes.

La organización Missi Dominici, que formó Carlomagno para vigilar a los condes, duques y margraves que gobernaban las provincias, pudo contener esas ambiciones. Pero todo conspiraba contra la unidad: la economía basada en la autonomía de pequeñas áreas, el

sistema de reclutamiento local del ejército y sobre todo las inmensas distancias y los inconvenientes en las comunicaciones. Ninguna de las medidas de Carlomagno pudo impedir que se desarrollara el localismo, (luego feudalismo) solo quedó como vínculo duradero la idea de la comunidad cristiana implementada por el papado. Entonces el papado reunió a Occidente bajo su autoridad, mientras que el imperio romano de Oriente (llamado bizantino), estaba en manos de emperadores iconoclastas que habían separado a la iglesia de Oriente del papado. Esto preocupó al pontificado, entonces debía hacerse fuerte en Occidente, para poder afirmar su potencia espiritual y perdurar, a pesar de que el poder de Carlomagno desapareciese.

**- Bibliografía:**

- Romero, José Luis: La Edad Media, Fondo de Cultura Económica, Buenos Aires.  
Apartado "LA TEMPRANA EDAD MEDIA" (aspectos sociopolíticos).